

## Precios de suscripción

Badajoz, al mes pesetas... 1  
Provincias, trimestre.... 3

## PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50  
Número suelto..... 0 15  
Número atrasado..... 0 25  
Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

# LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA EPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

## ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Plaza Minayo, 14, pral.

á donde se dirigirá la correspondencia.

No se devuelven los originales

## Dhelenda est Maura

La política atraviesa por uno de los momentos más difíciles y críticos para el régimen conservador.

La intriga recorre los salones de las Cámaras, forma grupos, establece combinaciones de tal modo, que el Gobierno se sostiene por verdadera imposibilidad de encontrarle sucesor y de afrontar la crisis y por no vivir de interinidades que minan la existencia del régimen monárquico.

Canalejas lucha solo, completamente solo, salvo algunos incondicionales, contra las intrigas cortesanas y el feroz apetito de los hambrones que cueban en los cargos ministeriales á todos sus hijos, sobrinos, yernos y allegados, consumiendo vorazmente el tesoro nacional.

Pero esta situación aparece más vergonzosa todavía al advertirse que Canalejas, en la sustitución del impuesto de consumos, ha tropezado con serias dificultades para que la mayoría lo votara. Aquella reforma que llega al alma de la plutocracia, amparada por Maura, ha merecido de éste una dura censura, así como la merece también el mezquino proyecto de ley de Asociaciones.

Ahora en el Senado los conservadores, ante la posible «debaque» de Canalejas, tienen para éste un gesto de misericordia, que es una vergüenza, porque al perdonarle la vida, como dan á entender que hacen, asumen una dirección y un poder que les fué arrancado de las manos por la indignación de Europa.

El mal que devora á Canalejas lo incubó él mismo, «encasillando» á más de cien diputados mauristas y entronizando la yernocracia en términos escandalosos. Maura con una fuerte minoría, que debe á Canalejas, se insolenta y se cree dispensador de mercedes y sueña con una vuelta al poder que significaría la Revolución, acaso impulsada desde el exterior.

Los infinitos hijos, sobrinos y yernos de los primates liberales, que maman del biberon del Estado, creyéndose también con autoridad propia, siembran de intrigas y emboscadas el camino de Canalejas víctimas de sus errores, de su debilidad, de su falta de energías para imponerse á unos y á otros, á los execrados por la conciencia europea y á los que consideran al Estado como una casa de maternidad.

Una obra democrática, tal como la prometía Canalejas, necesita de convencidos, no de gentes como Cobián, Montero Rios, Weyler, etc., etc., y por eso el Presidente del Consejo de Ministros se encuentra ahora en situación crítica, herido por sus propias armas, incapaz de avanzar un paso, dada la desmoralización de los propios ministeriales.

Claro que Canalejas podrá salvarse arrojando de frente las iras reaccionarias, democratizando la ley de Asociaciones, acabando con la existencia de las comunidades monacales; pero, ¿lo hará? ¿lo dejarán? Sin una voluntad firmísima, sin un empeño decidido, sin gobernar tan públicamente que nada deje pasar entre bastidores, sin llevarlo á la escena, es imposible. Irá consumiéndose, devorando amarguras hasta que el régimen se decida á echarle y á afrontar otra situación que por ahora es un enigma.

En frente de esa desorientación, las oposiciones vacilan y no se atreven á quebrantar el «statu quo» para no dar armas al enemigo común.

La inestabilidad de Canalejas, ha de resolverse en plazo más ó menos breve. Lo que no han logrado hasta ahora las conjuras, ¿quién sabe si lo logrará mañana una intriga! Con Canalejas, cae la úl-

tima situación liberal de la monarquía, y entonces Maura, alentado por las inconcebibles debilidades de aquel, quizá piense en sucederle, confiando en el olvido, en la falta de memoria que caracteriza á los españoles.

Pero no existirá ese olvido que Maura espera, apartando la vista del cuadro sangriento que su conciencia ha de recordarle diariamente.

Los romanos, para fortalecer su fé patriótica, levantaban las sesiones del Senado diciendo: «Dhelenda est Cartago», (Destruída sea Cartago) la rival, la enemiga, la odiada de Roma.

Todos los hombres patriotas y liberales, deben recordar en su casa, en la calle, en cada reunión, que «Dhelenda est Maura», es el programa, es la patria, la libertad y la justicia.

Mi conciencia me dice que el matar, sea cual fuere la forma de que se revista y el pretexto que lo encubra, es execrable; que la guerra es una vergüenza monstruosa, una aberración sangüinaria y que todo el que prepara la guerra es digno de condenación.

LEÓN TOLSTOI.

## No escarmientan

Tenemos un grave peligro en Marruecos, en esa aventura cuyo desenlace puede llevarnos á una caída definitiva. Y relacionado con este peligro, otro mucho peor, constituido por las imprudencias, las bravatas y los desplantes golofobos de algunos periódicos que no han escarmientado, porque la opinión pública no supo castigar las campañas que nos empujaron al desastre de 1898 y que tanto contribuyeron á agrandararlo.

Un artículo de *Le Temps* ha servido de pretexto para que los periódicos antes aludidos declaren la guerra á Francia y para que lancen amenazas que resultarían altamente ridiculas si no pudieran comprometer los más sagrados intereses de la patria.

Mientras el gobierno francés no haga supos los juicios de *Le Temps*, ¿por qué confundir en el mismo anatema al gobierno de la vecina República, al gobierno francés y á *Le Temps*?

Aun en el caso de que este periódico expresara fielmente la opinión y los sentimientos de la nación y del gobierno franceses, serían imprudentes, serían antipatrióticos esos desplantes de mal gusto.

¿Se ha olvidado el desenlace del incidente con Alemania en la cuestión de las Carolinas? ¿Se ha olvidado cuál es nuestra situación económica y cuál es en realidad nuestra potencia militar?

Si una guerra en Marruecos sería un desastre después de la victoria, ¿cómo saldríamos de una doble aventura?

Cuando el Japón se encontró ante un conflicto superior á sus fuerzas, retrocedió, abandonó las plazas ocupadas en China y se preparó en silencio para el desquite. Italia retrocedió en Africa, Francia retrocedió en Fashoda, y ha retrocedido muchas veces, siempre que se ha creído en situación de inferioridad. La misma Inglaterra, ese coloso, ¿no retrocedió en las Repúblicas Sudafricanas, en el Transvaal, años después conquistado á costa de rios de sangre y de enormes millonadas de libras esterlinas?

El patriotismo, el verdadero patriotismo no consiste en esas locuras mal llamadas sublimes que han ido empequeñeciendo á España, no. El verdadero patriotismo consiste en renunciar empresas y rehuir conflictos, para los que no se está preparado y en los que no es posible salir airoso.

Antes de escupir por el colmillo, antes

de soltar bravuconadas, hay que mirar á la realidad y amoldarse á ella, sin perjuicio de modificarla.

De lo sublime á lo ridículo no hay más que un paso

Los gobiernos no se establecieron para comodidad de los gobernantes, sino para bien de los gobernados.—SYDNEY.

## Los escándalos de la Corte de Portugal

*Los ministros de la República, hacen curiosas revelaciones acerca de las inmoralidades cometidas por los ministros de la monarquía. Los adeantamientos.—Las trampas de la familia real.*

Aquellos cuatro valientes diputados republicanos que en 1904 y 1905 hicieron formidables campañas contra los adeantamientos, han reunido cartas y documentos de todo género en justificación del movimiento revolucionario.

Todos los ministros adelantaban dinero al rey y á su familia con cualquier pretexto. Catorce Gobiernos, cuatro progresistas, seis conservadores y cuatro dictatoriales, prestan dinero al rey. Había «enchufes», concomitancias entre la casa real y la Hacienda pública: el honorable y finchado tesorero de Hacienda, excelentísimo Sr. D. Augusto Gómez d'Araujo, era administrador de la casa de la reina abuela doña Pía.

«En 10 de Junio de 1895, oficiaba el Sr. duque de Loulé, jefe de la casa real, exponiendo las circunstancias precarias porque atravesaba la hacienda de la señora reina doña María Pía y pidiendo el auxilio del Gobierno.

En virtud de este pedido, el 13 de Junio, el presidente del Consejo Sr. Hintze Ribeiro, sin formalidad alguna, en un pliego de papel de cartas, trazó el siguiente orden: «Autorizo el adeantamiento mensual de 500.000 reis hasta que el asunto sea debidamente resuelto por el Parlamento, único poder que tiene atribuciones para eso». «Reconocía que las Cortes eran las únicas que podían autorizar un gasto, pero entretanto ordenaba entregar el anticipo ilegal.»

Esa orden fué cumplida en Julio de 1895, y hasta el mes de Mayo de 1906, por tal autorización; sin más que esa autorización, se entregaron 131 adeantamientos, que costaron al Estado, reis 65.500.000, ó sean 65.000 duros.

Otro documento, y no menos sabroso. En Mayo de 1896, volvía el duque de Loulé á representar en un extenso oficio la situación fictiva de la casa de doña María Pía, y en ese mismo oficio escribió Hintze Ribeiro, en 29 de Mayo, la siguiente orden: «No tiene el Gobierno facultades para ampliar la dotación de su magestad la reina doña María Pía; la resolución pertenece á las Cortes, y hasta que el Parlamento aprecie y decida, abónese por adeantamiento, en vista de las urgentes necesidades aquí expuestas, la cuantía mensual de 2 contos de reis.» Esa orden fué ejecutada desde Mayo de 1896 hasta Mayo de 1906, en una serie de 121 pagos, que costaron al Estado la cantidad de 242 contos de reis. Y se cargaban al ministerio de Hacienda.

O sea que, por dos simples notas, por una carta y una nota marginal, se autorizó una entrega de 307.000 duros á la reina madre. Es inconcebible, y sólo hay que admirar la paciencia de un país que eso sufrió.

Pues aún hay más. El rey D. Carlos y su madre doña María Pía, no firmaban ningún documento, por más que existen

unas líneas escritas con lápiz hablando de la entrega de lo *convenido*, y se presume que fueran del rey. Hubo otros más atrevidos ó más cándidos que firmaron recibo.

«Recibí—dice uno de esos documentos—del ilustrísimo y excelentísimo señor tesorero del Ministerio de Hacienda, la cantidad de un conto de reis como empenso. Lisboa, 3 de Noviembre de 1899. Y luego la firma y rúbrica: Don Alfonso Henriques, duque de Porto. El recibo y la firma aparecen varias veces. En la Cámara confesó Juan Franco que se le habían entregado 8 contos. Hasta ahora van registrados documentos de entrega por valor 74 contos.

La primera entrega al Rey D. Carlos en libras—generalmente se hacían en reis—aparece en el documento número 306 del «jossier» de sus cuentas.

Y cosa curiosa, coincidencia extraordinaria: que un creyente diría providencial, este adeantamiento fué extendido y librado en 5 de Octubre de 1901, y fué para comprar el yate *Reina Amelia*, en el que el rey D. Manuel se embarcó para el destierro precisamente el 5 de Octubre de 1910, nueve años después.

Dias Ferreira, el ministro que parecía incorruptible, el que organizó el Gabinete de Defensa Nacional en 1892, cuando el *ultimatum* de Inglaterra y la revolución de Oporto que le subsiguio, había también autorizado adeantamientos. Y eran como éste: «Para el viaje de sus majestades á Madrid, se entregarán á la Casa Real nueve contos de reis. 18 Octubre de 1892.»

Todo eso, realmente, son partidas pobres, insignificantes, mínimas. Para el viaje de sus majestades á Londres, se hizo un adeantamiento á la casa del rey de 160.000 duros. ¿En qué se gastarían? ¿Cuál era el despilfarro organizado por ministros venales y por un régimen escandaloso? Y si eran necesarios esos créditos, ¿por qué no llevarlos al presupuesto general del Estado, justificar ante las Cortes su necesidad y urgencia y hacerlos votar?»

\*\*\*

La prensa monárquica de todas partes ha intentado cohonestar esos despilfarros con la pobreza de la casa de Braganza.

Un periodista español, refuta esa objeción en estos términos:

«Ya oigo el argumento que se ha repetido cien veces. Las instituciones eran pobres, su dotación era insignificante, mezquina, misérrima. No lo discuto, lo entrego al juicio de los lectores. La lista civil era de 335 contos para el rey, y el resto, hasta 525, para la Casa Real: en reparaciones de edificios reales, se pagaba varias cantidades. El importe total de la lista civil era de 531 contos, ó sean 5.655.000 pesetas. Y yo no digo nada, solo hago constar que el presidente de la República francesa, que tiene que recibir á tantos reyes y da tantas fiestas, cobra bastante meno. Portugal tiene cinco millones de habitantes, pongamos seis ó siete, si se quiere; Francia tiene cuarenta millones de habitantes.

Respecto á la pobreza de don Carlos, Juan Menezes, me enseñó los libros de cuentas del administrador de la Casa Real. Los abrió por el año 1907, período de grandes adeantamientos, y leyó: mes tal, saldo en favor, es decir, activo, 19 contos: 19.000 duros. Mes cual, saldo en favor, 23.000 duros. Todas esas cantidades de ahorro, de sobrante, satisfechas todas las cuentas. ¿Para qué seguir?

No se obedecía á ninguna necesidad, sino el vicio del despilfarro. En los números de *A Lucta*, del 3 de Enero al 5 de Marzo de este año, se leen documentos curiosísimos, extraídos de los «dessiers». Una vez, el rey entrega para las inundaciones de Santarem 500.000 reis, 500 duros. Y á continuación viene

una orden del ministro de Hacienda: «Entréguense á la Casa Real tantos reis que dió su ánimo generoso para los damnificados de Santarem». Velaban los Gobiernos piadosamente para que no se arruinara el que les vendía el favor de las dictaduras.

Y así resulta que en diecinueve años nada más, de 1899 que empezó su reinado, á 1908 que acabó trágicamente, los *adeantamientos* importaron más de cinco millones de duros. Eso sin contar los *adeantamientos* por 1.000 y pico de contos á la reina doña María Pía y lo recibiendo, que no es menos, por el infante don Alfonso y la reina doña Amelia.»

Más de 100.000 pesetas, para gastos secretos, pide Estado en un crédito extraordinario.

Ello no es extraordinario. Pero no huele bien.

Opiniones del doctor Simarro

La guerra y la revolución

El doctor Simarro es hombre poco asequible á los periodistas; los recibe siempre con la cortesía en él habitual, pero difilmente se aviene á las entrevistas. Huye de cuanto significa exhibición.

Por eso el reporter, que conoce el carácter del doctor, no cometi6 la torpeza de pedirle una entrevista cuando anoche tuvo el honor de estrechar su mano en el Ateneo. Prefirió esperar á que el sabio profesor expusiera «motu proprio», sus juicios, en la seguridad de que le suministraría material para dedicarle unas líneas. Quizás merezca censuras este procedimiento de obtener declaraciones «á traición», mas como hemos convenido en que la indiscreción, que en la mayoría de mortales es un vicio muy feo, en los periodistas es una virtud...

El hecho es que el doctor Simarro fué anoche á la «Cacharrería» del Ateneo; como es un «causéur» admirable y en sus charlas «enseña deleitando», tiene siempre nutrido auditorio. Anoche lo tuvo, como de ordinario. Jóvenes ateneístas, que ven en el doctor Simarro más que un consocio, un maestro, le rodearon. El sabio profesor, requerido por sus oyentes, habló de la política de España en Marruecos, y el reporter contentó de que la suerte le deparara la ocasión que buscaba, aguzó el oído...

«Habrán ustedes observado — decía el sabio profesor — que los gobernantes españoles son como los niños de doce años; discurren exactamente igual que los muchachos de su edad. Fijense qué niñerías dicen y hacen. Ahora mismo pueden ustedes apreciar esto con motivo de lo de Marruecos. Hablan de la intervención armada, y para justificarla, afirman que tenemos el deber de civilizar á los moros. Es curioso, ¿verdad? Pero ¿qué civilización vamos á llevarles, si no la tenemos?»

Otros dicen, muy en serio, que España no debe consentir la anarquía que en el Mogreb reina. Y yo digo: ¿Es que somos nosotros los que vamos á dotar á aquel país de buen gobierno? Sería interesante que España, que está desgobernada, que carece de gobernantes, no ya buenos, sino de la clase de medianos, fuese la que hiciera entrar en orden á los moritos. Lo lógico es pensar que si Marruecos fuera nuestro, estaría, por lo menos, tan mal gobernado como España.

Hay también quien sostiene que á España le conviene poseer todo ó parte de Marruecos. ¿Por qué? En Marruecos tendremos los españoles lo que ninguna otra nación nos puede quitar: los obreros. Y los tendremos, cualquiera que sea la nación que allí domine. Si España se apodera de Marruecos, los ferrocarriles, las líneas de travesías, las industrias se harán con capital extranjero (como sucede en la Península); España suministrará el operario. Si son Francia, Alemania ó Inglaterra — para el caso es lo mismo — las que se adueñan del Imperio mogrebino, pues el capital tampoco será español; en cambio, sí lo será la mano de obra. Es decir, el problema no varía porque domine España ú otra nación en Marruecos; siempre sucederá que el elemento capital pertenecerá á extranjeros, y el elemento trabajo lo proporcionaremos nosotros.

Sin embargo — objetó uno de los «cacharros». Usted creerá preferible que Marruecos se civilice...

— Evidentemente — replicó el doctor

Simarro. Deseo que Marruecos se civilice desde el punto de vista del interés general de la Humanidad y desde el punto de vista netamente español. ¿Qué duda cabe de que España ganará mucho el día que Marruecos esté civilizado! Entonces España estará entre dos Naciones civilizadas, será un país de tránsito para el comercio y para las ideas, en lugar de ser como es hoy un rincón de Europa. Nuestra cultura y nuestra riqueza crecerán. Mas esta labor de civilizar Marruecos no somos nosotros los llamados á hacerla, porque carecemos de medios de todo orden. Esto es de una claridad meridiana; pero como la mentalidad de los que dirigen la Nación es la de los chicos de doce años, no se les ocurre nada de esto.

Y con sus cegueras y con sus infantilismos, estos gobernantes precipitan la revolución. El país va creciendo; en el último quinquenio, no obstante la formidable corriente emigratoria, creció nuestra población en más de 800.000 habitantes; la riqueza aumenta, la agricultura progresa, y poco á poco se crean nuevas industrias y se consolidan las ya formadas. Con esta política de aventuras se dificulta la obra de crecimiento y de progreso del país; por lo pronto, hay que despedirse de ver nivelados los Presupuestos, mientras no modifiquen su conducta los señores que usufructúan el Poder.

El desequilibrio entre estos gobernantes que piensan como niños, y el país, que cada día se siente más capacitado — más mayor de edad — es manifiesto. La política guerrera lo hará más patente y precipitará la revolución. Ahora lo que hace falta es que los revolucionarios piensen y procedan como hombres, pues si están á la altura de los que gobiernan, esta revolución será un salto en las tinieblas.



COMIDILLA CASERA

¿Entraron en juicio?

Parece que ha cesado un tanto la campaña que contra las nuevas instituciones portuguesas y quizás más que contra éstas, contra Portugal, desde el punto de vista de su industria y de su comercio, emprendieron enemigos de la República apostados en los ciudades españolas fronterizas, y como respondiendo á una misma instrucción y á una propia señal.

¿Será que se habrán convencido de lo infructuoso de su labor, de ese tejer, hinchar é inventar noticias con propósito de desacreditar lo que es materia de sus odios y de sus recriminaciones? ¿Será que se habrán cansado de hacer el ridículo á que les impulsara su amor á la monarquía; el amor á algo que parece imposible moviéndose dentro de una relativa pureza política y administrativa, cuanto más en la charca del pecado y de la inmoralidad? ¿O será, en fin, que el patriotismo que nosotros no podemos negar ni aun á los que con determinados actos lo disfrazan, se habrán impuesto á ellos y habrán determinado un cambio de actitud favorable para los intereses de Portugal?

A la vista tenemos la carta de un lusitano de adopción, de un lusitano por los intereses que en el vecino pueblo se crea, que no de nacimiento, y que en España, donde vino al mundo y donde pasó los años mejores de su juventud, militó en campo opuesto al de la república, pues formó parte del ejército carlista, y no renegó, que sepamos, de sus ideas, el cual nos dice que «es insensato hablar del restablecimiento de la monarquía, y ridículo y tonto y necio de lo más subido, y que á fuer de serlo mueve á risa hasta desteñillar, hablar de alteraciones de orden público para restablecer la dinastías de los Braganzas. La monarquía — dice — la echaron los monárquicos: la República sólo se iría si los republicanos la destrozasen. Esto lo saben como los que más y mejor que muchos los que dentro y fuera de Portugal presentan á éste ardiendo en deseos de restablecer una monarquía que se hundió en el cielo que ella misma formara, por eso es á todo extremo falsa la labor de los lusitanos detractores de la República; anti-patriótica, criminal, infame, la de los portugueses que perjudican los intereses de su nación inventando estados de opinión que no existen, alarmas que no

existieron desde que triunfó la resolución republicana; haciendo ver que es una sartén de hirviente política, lo que es una verdadera balsa de aceite.»

El que escribe las líneas que dejamos entrecomadas, como ya hemos dicho, es español, no lusitano, y sus ideas políticas son carlistas aquí, acaso miguelista allá, y nunca republicanas.

Ahora vean nuestros lectores si merece la pena hacer el caso más insignificante de las informaciones falsas de los alarmistas portugueses y españoles, contra la república portuguesa y en favor del resablamiento de la monarquía de los *adeantamientos* en la vecina nación.

¿Pero es posible que el amor á las ideas oscurezca á algunos hombres las de patria hasta el punto de inventar y propagar falsedades que pueden ayudar á la ruina de un pueblo?»

Ceniamos razón

Segun hemos sabido, el edificio que ocupan las oficinas de Hacienda, aquel edificio de que ya nos ocupamos en otra ocasión, ha sido visitado por el Arquitecto, el dueño y el Delegado de Hacienda, con el fin de proceder á reformarlo, especialmente la planta alta y el interior de la baja, esto es, las que nosotros pedimos, por decoro, que ó se abandonaran ó se adaptasen al objeto á que viene destinándose.

Celebramos la noticia, por cuanto ella viene á confirmar que existían las necesidades apuntadas por LA COALICION, y nos ha evitado repetir el llamamiento preparado. Los viejos ya no podemos transigir con las incomodidades de los años, ¿cómo vamos á soportar las de los edificios públicos, sobre todo estando tan bien pagados como el que nos ocupa?

Ahora lo preciso es que el plan de reformas merezca los trabajos preliminares que se venen haciendo, y que el dueño medite que con treinta mil reales se pueden hacer reformas y no salir mal retribuido el capital, y que de andarse con regates, acaso siente mal y por los de dentro ó fuera se haga lo posible para que las oficinas de Hacienda queden definitivamente instaladas como el servicio y la renta que abonan merecen.

Conque á no dolerse de las pesetas y á reformar el edificio como se debe, que por mucho que se gaste en él no ha de sufrir quebranto la renta que el valor de la finca supone.



Miguel Cuello y Vargas

En la mañana del domingo fué conducido á la última morada el cadáver de nuestro estimado amigo y correligionario el edil republicano-progresista D Miguel Cuello Vargas quien después de cinco ó seis meses de lucha á brazo partido con la muerte, cayó vencido, rodó á la tierra que amorosa nos recoge á todos cuando antes ó después, cansado ó no de vivir el cuerpo, pide sus abrazos tristes y sus besos santos.

No es nuestro propósito al notificar á los lectores la muerte del amigo, la desgracia de su ya anciana y buena viuda, de los hijos que con sobra de razón lo lloran, hacer un artículo necrológico donde como es costumbre se registran minuciosamente las cualidades del finado.

De Miguel Cuello, como pese á sus sesenta y más años, todos los vecinos de Badajoz le llamaban, puede hacerse el elogio, por condensación, en pocas palabras: fué consecuente con las ideas republicanas que profesó toda la vida; fue recto de conciencia; fué íntegro en las obras; fué laborioso; cumplió fielmente su misión en la tierra, ya en relación con la familia, ya con la sociedad y todo junto le valió el afecto de sus conciudadanos, testimoniado de un modo elocuente en el crecido número de centenares que acudieron al acto de conducir á la última morada á rendir el tributo postrero de simpatía ó de cariño á sus tristes despojos.

Y no conocen ciertamente la mayoría de los que estimaban al pobre Miguel, la parte de su historia que más le enaltece y por la que si no en formación, por que de derecho no le correspondían honores reglamentados, de hecho merecía bien que, en el fúnebre cortejo del domingo, hubiera tenido representación lucida la parte del ejército que guardaba nuestra capital y en la que acaso haya alguien con elevado cargo, para quien no sea desconocida la parte de la honrosísima historia á que aludimos.

Miguel Cuello fué quinto por el cupo de Badajoz para el reemplazo de 1871, y destinado al regimiento de Asurias, formando parte de él, en Abril de 1875 salió de Sevilla para el Norte donde ya en las provincias de las Vascongadas y Navarra no cesó en la persecución de carlistas hasta final del año.

En 30 y 31 de Enero y 1.º de Febrero de 1874, se encontró en el sangriento ataque y toma de Laguardia.

El 24 y 25 de Febrero del mismo año tomó parte en la acción de Monte Montañón.

Formando parte del distinguido cuerpo á que siempre perteneciera, ayudó al levantamiento del sitio de la invicta Bilbao.

El 23, 26 y 27 de Marzo se halló en la toma de San Pedro Abanto.

Siempre prestando servicios de avanzadas continuó en operaciones, asistiendo en los días 26, 27, 28, 29 y 30 de Abril á la toma de los Montes Arenillas y Galdamez, hasta que unido al resto del Ejército de operaciones se trasladó á Bilbao, en cuya plaza entraron las tropas del Gobierno el día 2 de Mayo de 1874.

Cabo 1.º y 2.º en una misma revista, por su comportamiento en diferentes acciones de las emnumeradas, permaneció de operaciones en las inmediaciones de Bilbao, luego de tomado éste, y en 18 del expresado mes de Mayo se encontró y tomó parte en la acción de Monte Abril.

Trasladado á operar por la provincia de Navarra, en los días 25, 26 y 27 de Junio del mismo año, se encontró en los memorables combates de Monte Muro, «y en recompensa al mérito que en ellos contrajo, así lo dice la licencia, ¡qué sarcasmo! se le concedió otra vez el empleo de cabo primero».

Acantonado en Lardero (Logroño) unos cuantos días, en 1.º de Agosto volvió á salir de operaciones por los pueblos de la rívera del Ebro, siguiendo en esta situación hasta el 10 de Noviembre que se encontró en el ataque y toma del Cerro de San Márcos (Iruña), alcanzando el grado de sargento por los méritos contraídos en ellos.

Siguió de operaciones el resto del año, y el mes de Enero de 1875 hasta el 5 de Febrero del mismo, en que se encontró en el desgraciado hecho de armas de Larca y Lorca, donde ascendió á sargento, cubriendo bajas de sangre y cuyo hecho de armas se indignaba al relatar, por los errores y las torpezas que supuso y el número de víctimas sacrificadas á ellos.

De allí pasó á Monte Esquinza, á los Cantones de Lerraga y Alcanadre y á Miranda de Ebro, siempre en operaciones.

El 7 de Junio se encontró en la famosa acción de Treviño y Nancles, de donde *para descansar*, el 10 del mismo mes formó parte de la expedición que fué sobre Silvesterra y el 16 asistió á la acción de Peñacerrada.

El 14 de Agosto del mismo año asistió al combate de Rosteá; el 25 de Octubre y siguientes á los de Villarreal, Arlabán, Murguía y Orduña, y el 4 de Noviembre en la toma y rendición del fuerte de San León.

El 29 de Enero de 1876 se encontró en la toma de San Antonio de Urquiola.

El 13 de Febrero del mismo año, tomó parte en la batalla dada contra los facciosos carlistas en las difíciles posiciones de Elgueta, y en operaciones continuó hasta el 18 de Marzo, en cuyo día terminada ya, puede decirse, la guerra carlista, recibió licencia ilimitada por ser hijo de padres sexagenarios, y el empleo de sargento primero, en propuesta de gracias, por su comportamiento en la batalla de Elgueta, en fin de Mayo del 86, cuando le evaba dos meses en su casa, de vuelta de la campaña.

Este fué militarmente el finado, condecorado con multitud de cruces y medallas, con todas ó casi todas las que se concedieron para premiar hechos de armas en la guerra del Norte y declarado Benemérito de la Patria, y éste el que quizá por el hecho de ser republicano, enemigo de la guerra por haber sufrido las más enormes crueldades y las más tremendas injusticias de ella, habrá sufrido el anatema de mal patriota de algún manguado de los que se sienten conquistadores y civilizadores, mereciendo que los conquistaran para civilizarlos á ellos.

Con la historia militar envidiable, honrosísima de Miguel Cuello, que sólo pudo llegar á sargento con lo que á otros habrá sobrado para llegar á generales, corrian parejas en él su caballerosidad y su honradez.

Y ante republicano de tal integridad y soldado y patriota de tan probadas virtudes, bien es que todos los que sepan apreciarlas se descubran.

Sentiríamos que nuestras palabras no satisficieran á todos, porque para todos resultaron censuras. Allí veremos.

**Felicitación merecida**

Regresó á Badajoz nuestro particular y estimado amigo el Inspector provincial de Sidadad, D. Mario González de Segovia, quien como saben nuestros lectores fué á Madrid formando parte de la comisión de médicos titulares de esta provincia, para gestionar asuntos de interés para la clase.

El Dr. Segovia, llamado á informar ante la comisión nombrada para la redacción de bases de una nueva ley de Sanidad, según la prensa de Madrid, lo hizo muy luminosamente, mereciendo por ello la felicitación de los que le escuchaban.

Nosotros que sabemos bien lo mucho que profesionalmente vale el Sr. Segovia, y lo bien que expone los conocimientos adquiridos en los libros impresos y en ese otro gran libro de la observación y de la experiencia, no nos extraña el triunfo del muy ilustrado galeno al que enviamos nuestro cariñoso parabién.

**Visita de Inspección**

La tiene en la actualidad la Inspección de Hacienda de esta capital, y puede decirse que la pasan casi mensual todas las dependencias de la Delegación de Hacienda.

Nos consta, porque lo hemos visto, que en la casa que ocupan dichas oficinas, hay mucha, pero mucha suciedad, y como prueba de esto que decimos, veanse los pisos y muros de las habitaciones que ocupan aquéllos empleados, y se convencerán los que no los hayan visto, de que cuanto afirmamos es pálido comparado con la realidad.

La casita nos aseguran que cuesta anualmente la suma de 30.000 reales ó sean 2.500 al mes, equivalentes á ciento veinticinco duros.

Si la visita que se gira es para que se tenga en dicha casa verdadera limpieza, creánnos nuestros lectores que nos alegramos y muy mucho; pero si su mencionada visita no fuera para lo que nos figuramos, y si por la falta de puntualidad en la asistencia de sus empleados, podemos asegurar que á la 9 de la mañana están todos y cada uno en su puesto para atender al público menos en los días primero de cada mes que siempre llega retrasado el señor Tesorero, como puede comprobarse por los diferentes habilitados que en ese día tienen que hacer sus cobros en la Sucursal del Banco de España. Y basta por hoy.

**Apólogo**

«Sucedió en cierta ocasión que un burro de tomo y lomo, apareció, no se cómo, rebuznando en un balcón.

La gente que contemplaba al asno, se sorprendía, y á milagro atribuía el varlo donde se hallaba.

Pero un hombre de experiencia y de conceptos cabales, que estudió á los animales en el libro de la Ciencia, dijo al pueblo: Criaturas, no sorprenderse es prudente, porque hoy es cosa corriente ver asnos en las alturas.

¿Qué cómo suben? No sé; pero por lo que discurro, le tocó el turno á ese burro para estar donde se vé.

Cuando en la tierra nativa reina el ocio y no el trabajo, verás los sabios... abajo y los borricos... arriba

**Ruiz Zorrilla.**

Anteayer se cumplió el 15.º aniversario de la muerte de don Manuel Ruíz Zorrilla, nuestro ilustre y querido jefe, de grata memoria.

Perseguido por los gobiernos de la restauración borbónica, tuvo que emigrar y vivir lejos de la madre patria, á la que quería ver próspera y feliz, con la República.

Ruiz Zorrilla tremoló la bandera de la Revolución.

No claudicó de sus ideas y fué un ca-

rácter, en tanto que otros políticos se afiliaban al partido monárquico. Las paredes de un palacio real, la majestad de una corte brillante, y sobre todo, la opípara mesa del presupuesto, tiene una fuerza inmensa para deslumbrar los ojos más acostumbrados á fijarse sobre la miseria de las cosas terrenas y para arrastrarlos hacia los objetos que convierten á un repúblico, en palaciego adulator y corrompido.

No se puede tachar de exclusivo al señor Ruíz Zorrilla; el Comité que lo representaba en Barcelona en los primeros tiempos de restauración, era un comité de federales, y á petición del señor Martos, entró el señor Ruíz Zorrilla secretamente en Francia, en donde la residencia le estaba prohibida, y fué á avistarse con el duque de la Torre, en su deseo de agrupar elementos que facilitasen el triunfo de la República.

Su actitud fué siempre la misma; viniera de donde viniese la iniciativa, de arriba ó de abajo, de la izquierda ó de la derecha, él aceptó; su bandera fué la que agrupó mayor número de combatientes posible en el camino de la Revolución y de la República.

En 1895 en Burgos, bajó á la tumba el jefe del partido Republicano Progresista, de regreso de París de donde vino á España acompañado de su entrañable amigo el Doctor Esquerdo, su sucesor en la Jefatura del partido.

Su memoria será imperecedera, porque supo hacerla inmortal. LA COALICION consagra á la memoria del finado un recuerdo, y se asocia al tributo de admiración y de cariño que le dedicó el partido republicano, en este día luctuoso.

**Feria de San Juan en Zarza la Mayor**

Durante los días 24, 25 y 26 del presente Junio, tendrá lugar la que tan rica villa celebra todos los años.

Este Ayuntamiento, en unión de ganaderos, propietarios y demás elementos, y contando con grandes y fáciles medios para llevarlo á cabo, ha acordado celebrar feria de toda clase de ganados en referidos días, en la seguridad de ser bien concurrida, por ocupar inmejorables condiciones topográficas, distando de la frontera portuguesa tan sólo 2 kilómetros; siendo á más esta importante villa abundante en ganadería en general, circunstancia que hará se efectúen muchas transacciones.

Para comodidad de cuantos ganados puedan concurrir, el Ayuntamiento pone á disposición de los mismos una dehesa con abundantes pastos y dos magníficas charcas para abreviar, todo colindando con el hermoso rodeo.

El pueblo de Zarza la Mayor espera ver su feria tan ó más concurrida que años anteriores.

**DE AQUÍ Y DE ALLÁ**

Después de haber terminado los trabajos de campo del ferrocarril estratégico de Badajoz á Fregena de la Sierra, ha regresado á esta capital nuestro particular y querido amigo, D. Ramón Sánchez Moreno.

Se propone y así lo hará, que los trabajos de gabinete queden ultimados en lo que resta de mes.

Se encuentra enfermo de algún cuidado D. Manuel Otero Lara, estimable tipógrafo del establecimiento de nuestro querido amigo D. Antonio Arqueros.

De todas veras deseamos que la gravedad que hoy ofrecen las dolencias del joven artista, desaparezcan, y que veamos pronto restablecido de ellas á amigo tan cariñoso, tan simpático y tan bueno.

Ha sido destinado al Regimiento de Gravelinas, de guarnición en esta plaza, el teniente coronel del arma de infantería D. Baldomero Manzano.

**Nuevo Mundo.**

Cada día obtiene este periódico mayor aceptación en el público, y en realidad, nada más justo.

De las revistas ilustradas que en España se publican, ninguna como ella recoge en sus páginas con más acierto las notas gráficas de la actualidad y ninguna ofre-

ce tampoco un texto tan ameno é interesante, debido á la pluma de los más notables escritores del día.

En su número de esta semana publica una nota muy interesante para los aficionados al arte taurino. Es una información referente á la competencia que se supone entre «Machaquito» y Vicente Pastor, y forman parte de aquella varias fotografías de los dos toreros paseando y comiendo juntos, que son verdaderamente curiosas.

Después de examinarse de todas las asignaturas del grado superior del Magisterio que no dispensa la ley á los bachilleres, y probar en los ejercicios que suponen dichos exámenes, su aplicación y su aprovechamiento, en la mañana de ayer salió para Villalba de los Barros, nuestro joven y estimado amigo D. Cayetano Parra Bustos, á quién, á más de desear un feliz viaje, enviamos nuestra felicitación por su triunfo, bien justificado, felicitación que hacemos extensiva á sus padres y á sus hermanos.

**Se vende**

Con atarajes, una bonita y cómoda tartana. Para más detalles, Plaza de Minayo, 14, principal.

Hemos saltado en Badajoz, á donde vinieron para asuntos particulares, nuestros amigos de Albuquerque, D. Pedro Sánchez y D. José Torres.

**JUAN ALVAREZ SASTRE**

Felipe Checa, 6, bajo (junto á la Plazuela de la Soledad.)

Admite géneros para su confección y se cortan toda clase de prendas.

Felipe Checa, 6.-Badajoz.

Las muy esperadas convocatorias á oposición para Telégrafos y Correos, parece, según la prensa de Madrid, que serán publicadas en breve, sobre todo la primera.

Salió para Alange la familia de nuestro particular y estimado amigo, el acreditado comerciante de esta plaza, D. José Muñiz.

Después de permanecer entre nosotros dos días, salió para Zarza-Alange nuestro estimado amigo de la infancia el muy ilustrado maestro de aquel pueblo, D. Emilio Javalera y Fariñas.

En uno de los días anteriores tuvo lugar el enlace de la bella Srta. Virginia Deiz Moriano, con el joven oficial de Telégrafos y estimado amigo nuestro D. Venicio Plasencia.

Con tal motivo vino á Badajoz y en él permaneció tres ó cuatro días, el hermano del contrayente y distinguido literato extremeño D. Emigdio Plasencia, que como saben nuestros lectores fué premiado en uno de los concursos de *El Liberal*, por un hermosísimo cuento, presentado entre centenares de ellos con firmas consagradas.

**SE ARRIENDAN**

á pasto y bellota varias fincas en el término de Villanueva del Fresno. Para tratar, con D. Tomás Hernández, en dicho pueblo.

Procede este del pueblo de Almendral, donde se encuentra el médico municipal, y de paso para Salorino (Cáceres), en la tarde del lunes último tuvimos el gusto de saludar en esta población á nuestro querido amigo D. Luis García Alonso.

Tras de breve estancia en esta capital, en la tarde del lunes último salió para Montijo, donde tiene fijada su residencia, nuestro ilustrado amigo D. Juan Antonio Codes.

Después de haber aprobado con brillantes notas el primer año de la carrera del Magisterio en la tarde del lunes último salió para Almería alejo, donde se propone pasar una temporada, la señorita Rosa Fernández Checa, hija de nuestro querido amigo D. Salvador.

La conducción del cadáver á la última morada que, como ya dijimos, tuvo lugar en la mañana del día 11, fué una de las más espontáneas manifestaciones de pésame que hemos conocido.

Llevaron las cintas del féretro los concejales Sres. Vázquez y Cortés y los republicanos D. Gregorio Hernández y don Esteban Paniagua, director de LA COALICION.

Formado el duelo por diferentes individuos de la familia cuyos nombres desconocemos; por el Gobernador civil; el alcalde por delegación, Sr. Osorio; los concejales Sres. Ledó, Cánovas y Belenguer y por el Sr. Arqueros, en representación del partido republicano progresista al que pertenecía el finado, ante él desfilaron mil quinientas ó dos mil personas que acudieron á rendir su último tributo á los restos venerables de nuestro inolvidable correligionario. D. E. P.

**Para el Sr. Alcalde.**

Se nos dice que por los agentes municipales á sus órdenes, han sido recogidas de los establecimientos de bebida pequeñas cantidades de vinos.

Si la determinación es general, sin exclusiones de ninguna especie, y el fin, proceder al análisis de los vinos en evitación de que se expendan los que no reúnan las condiciones de pureza indispensables, nosotros apañaremos á V. S. sin reservas de ningún género, como lo aplaudimos por el repeso del pan que está llevando á cabo; pero no serán tan afectuosas nuestras manifestaciones, si las botellas de vino recogidas pasan de los establecimientos de bebida á algún armario municipal, para que allí duerman el sueño del olvido.

Recogidos esos líquidos, hay que proceder enseguida á su examen en defensa de la salud del vecindario.

Ha de hacer quince días ó veinte que se desempejó una buena parte de la calle Larga, la comprada entre la calle de Muñoz-Torrero y plaza de San Francisco, y como todavía no se han terminado las obras de reconstrucción, á pesar de estar terminado hace bastantes días el tendido de nueva cañería que hizo en dicho trozo de calle Larga, la sociedad «Aguas del Gévor», llamamos la atención de V. S. por si cree que es higiénico y es justo que un día más no siga la calle en el estado en que hoy se encuentra.

**Teatro de Uerano**

Después de una espera de muchos días á que el tiempo lluvioso y de vientos fuertes, impropio del mes en que estamos, amainase, en la noche del sábado último debutó en el teatro de vera o instalado en el baluarte de San José, la compañía que dirige el inteligente y respetado actor D. Sebastián Arias

Ocupaciones ineludibles nos impidieron asistir así á la inauguración de la temporada como á las funciones que siguieron á esta, y nos hacen también imposible que en este número podamos dedicar á los artistas principales de dicha compañía, el espacio que les teníamos reservado, prometiendo hacerlo el número próximo, si como esperamos para cuando se publique, cesan un tanto nuestras ocupaciones y nos es posible acudir á las representaciones que, según noticias que á nosotros llegan, son muy aceptables y ofrecen ocasión de aplaudir á determinados artistas, que son muy distinguidos.

**Por alusión**

Si tenemos tiempo, en el número próximo dedicaremos algún espacio al que unos llaman *negocio* y otros *asunto de la luz*.

Habíamos guardado silencio ante el pecheo que hace tiempo se traen el *Mitico* y *La Región*, «sacudiéndose las pulgas» —que suelen decirse— porque creímos que ellos serían suficientes á ilustrar á la opinión en el asunto; pero se nos alude, y esto puede que nos decida á hablar de la cuestión.

# La Cordobesa Joyería y Platería de Castellano

Calle de San Juan, número 27.-Badajoz

Gran surtido en alta novedad joyas. Talleres para la confección de todo los artículos y composturas.

## La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, Alcalá, 43; Oficinas, Caballero de Gracia, 60.

		PESETAS
GARANTÍAS..	Capital social efectivo desembolsado.....	12.000.000
	Primas y reservas .....	62.994.846'14
TOTAL.....		74.994.846'14

47 años de existencia.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 143.497-089'68 pesetas.

### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía Nacional contra seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde su fundación, año 1864, la suma de 143.497.089'68 pesetas.

### SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los de vida entera, dotales, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA

Don Estanislao Berhèn.—Arco Agüero, número 21.—Badajoz.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA

Don Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

**Agentes generales:** D Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz; D. Miguel González, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito; D. Francisco Arenal con domicilio en Villanueva de la Serena; don Benigno Carvallo con domicilio en Olivenza; D. Francisco Tovia, con domicilio en Villafranca de los Barros; D. Pedro Carretero, con domicilio en Montijo; D. Francisco Pimienta, con domicilio en Almendra'ejo

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA**

Sociedad Anónima de Seguros sobre la vida á Prima fija

Capital suscrito.....	Ptas. 15.000.000'00
Capital desembolsado.....	3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908 comprendidos los reasegurados..	26.095.296'77
Pagado á los asegurados hasta 31 de Octubre de 1909.....	45.948.317'98

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotas, redención de quinitas y demás combinaciones arduas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de ventricos y nuda propiedad.

**Representaciones en toda España**

Head office: Manila, Cebu, Iloilo y Cebu. — BARCELONA.

Autorizado por la Comisaría General é Inspección de Seguros, el 4 de Agosto de 1909.

Inspector de Badajoz, Cáceres y Ciudad-Real, **Don José Gasals y Turull.**

Hernán-Cortés, 11.—Badajoz.

Delegado de la provincia: **D. Cayetano Lledó,** Montesimo, 51.

GRAN BAZAR DE CALZADOS


DE


ANGEL de la OLIVA

Con sucursal en la calle de San Juan núm. 8.

Curtidos. — Cortes aparados. — Echeagaray, núm 51 (esquina á la Plazuela de la Soledad).

BADAJOZ.





**Compañías hamburguesas**  
Hamburg-südamerikanische, D. G.  
y Hamburg-América Linie

**Línea del Plata**  
Vapores rápidos por afuera los vapores correos.

Para Bahía Blanca, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Cádiz el día 28 de presente mes, el vapor

**SANTA MARIA**  
que admite carga y pasajeros de primera y tercera clase.

Para los mismos puntos saldrá el día 13 de Junio, el vapor

**SANTA ELENA**  
con carga y pasajero.

También saldrá el día 27 del mismo mes, el vapor

**CORDOBA**  
admitiendo carga y pasajeros.

También saldrá de Cádiz, para dichos puntos, el día 10 de Agosto, el vapor

**SALAMANCA**  
también con carga y pasajeros.

Para los mismos puntos saldrá el día 24 de igual mes, el vapor

**SANTA CRUZ**  
También saldrá de Cádiz, para dichos puntos, el día 7 de Septiembre, el vapor

**PERNAMBUCO**

**Línea de Cuba-Mexico**  
Para Habana, Veracruz, Tampico, Progreso y Puerto México saldrá de Cádiz el día 30 del actual, el vapor

**Frankenwald**  
admitiendo carga y pasajeros de primera y tercera clase.

Para informes dirigirse á sus consignatarios, Sres. Hijos de Evelio Lainez, Calderón de la Barca, 19 —Cádiz.

**Nuestra Señora del Carmen**  
**Gran fábrica de Jabones**  
de Cayetano Lledó Azuar  
Montesimo, 31 y Travesía de San Pedro Alcantara, 14.  
BADAJOZ

**Máquinas NAUMANN para coser**  
Las mejores para bordados y labores artísticas.  
Máquinas domésticas, Vibrante, Oscilante, Rotativa y Bobina Central.  
Máquinas industriales, para sastres, zapateros y la fabricación de géneros de punto.  
Ventas á plazos por 2'50 pesetas semanales y al contado con grande rebaja.

**Bicicletas NAUMANN Germania.**  
Máquinas para hacer calceta.  
Se manda catálogo á quien lo solicite.  
Dirección general en España.—BARCELONA.  
Sucursal en Badajoz.—CONCEPCION. núm. 2.

## PORTILLO

Fábrica de Cervezas, bebidas gaseosas y Jarabes para refrescos.

Casa fundada en 1858.—Medalla de Oro en la Exposición internacional de Bruselas.  
Cerveza tipo fuerte, especialidad de la casa, de venta en todos los establecimientos de bebidas y cafés.  
Gaseosas de limón y refresco limón antiguo, bebidas exquisitas.  
Jarabes limón, zarza y naranja, 1'75 botella.  
PORTILLO.—Zurbarán, 11.—PORTILLO.  
**BADAJOZ**

**HOTEL Las Dos Naciones.**  
DIRECTOR PROPIETARIO  
**RECAREDO GUERRERO**  
Servicio esmerado y sin competencia posible  
Comedor en planta baja, con buenas luces y paciones. Habitaciones bien amuebladas y un verdadero aseo.  
Plaza de San Juan, núm. 8 y calle de Zurbarán, núm. 2.  
**BADAJOZ**

**El infalible antirreumático del DR. SOTO, farmacéutico en Barcarrota.-Depósito, San Juan, 31.-BADAJOZ.**